

## Remerciements

Ce travail n'a pu être accompli sans l'aide de certaines personnes très importantes :

Je souhaite en premier temps remercier ma directrice de thèse, Viviane Déprez, qui m'a permis de découvrir d'une façon très passionnante les bases de la syntaxe et la grammaire générative. Viviane m'a introduit au domaine de l'acquisition des langues secondes à travers des questions très précises qui ont permis au présent travail de s'inscrire dans des perspectives de recherches plus larges. Tout au long de notre collaboration, j'ai essayé d'épater Viviane en donnant des nouvelles résolutions à certains problèmes posés dans la syntaxe, mais je n'y suis jamais arrivée, peut être dans le futur !

Mes profonds remerciements vont à ma co-directrice, Anne Reboul, pour son soutien à tous les niveaux. Anne était à mon écoute dans tous les moments où j'en avais besoin. C'est une personne que je regrette déjà, car j'en suis sûr que je ne trouverai jamais un chercheur avec cette ouverture d'esprit, avec cette intelligence à guider les étudiants et avec cette méthodologie à expliquer les choses les plus compliquées avec une simplicité fascinante. Anne reste une personne que j'admire pour sa modestie même si elle est considérée comme une pointure dans le domaine de la sémantique, la pragmatique et la linguistique, elle ne l'a jamais montré au sein de notre équipe. Je la remercie pour sa patience et le temps qu'elle m'a consacré pour m'expliquer des notions sémantiques très importantes pour ma thèse. Anne, je ne vous remercierai jamais assez pour tous ce que vous avez fait pour moi, sans vous ce travail ne serait jamais un succès.

Un très grand remerciement va au professeur Jacques Moeschler pour ses conseils et pour le temps qu'il a consacré à me lire et à m'orienter vers ce qui peut rendre mon travail le plus pertinent possible. Je le remercie aussi pour les discussions qu'on a pu avoir sur la syntaxe et la sémantique dans les langues secondes. Grâce à lui et à son savoir j'ai su traiter certaines problématiques linguistiques, sémantiques ou pragmatiques de cette thèse.

Un grand merci à tous les membres de L2C2 de m'avoir aidé par les différents moyens et d'avoir permis au présent travail de s'établir dans les meilleures conditions qui soient.

Merci à toi Nadège de m'avoir supporté dans les différents moments de cette thèse, merci de m'avoir fait rire lorsque je n'avais pas vraiment le moral, de m'avoir consolé quand je m'effondrais en larme car je pensais que je n'étais pas capable de finir cette thèse et surtout de m'avoir donné des coups de pieds au fesses quand je disais que je laisse tout tomber et je rentre chez moi.

Un grand merci va à Aurore pour ses conseils et aussi pour les grandes discussions qu'on a pu

avoir sur des sujets multiples et variés. C'était un plaisir de t'avoir dans mon bureau car tu tombais toujours au moment où je somnolais. Je remercie particulièrement Qing pour son optimisme, qui me donnait un courage fou à tenir bon durant cette thèse. Il me suffisait d'aller la voir, dans son bureau, pour que mon angoisse de travail parte et pour que je reprenne mon travail très dynamiquement. Je remercie aussi très particulièrement Agathe pour son aide et sa sympathie. J'avoue qu'elle me rendait toujours le sourire lorsque j'allais la voir pour un problème ou une question. Merci à Maria et à Mathilde de leur aide très précieuse, sans qui mes résultats n'aurait jamais eu un sens. Je remercie aussi, Anne Cheylus, Sylvain Lupon, Yves Paulignan, Tatjana Nazir, Sabine Ploux, pour leurs aides, conseils ainsi que leurs supports. Merci aussi à Raphaél, Akram et Rawan de leur soutiens.

Un grand merci part à mon cher et tendre mari, Allal, sans qui ce travail n'aurait jamais vu le jour. Je le remercie pour sa patience et son talent à me calmer dans mes plus grandes déprimés. Il m'a toujours encouragé à tenir bon et à finir cette thèse. Je l'adore pour ce qu'il est et pour le temps qu'il a passé à souffrir avec moi durant cette thèse. Chéri, je suis consciente que j'étais insupportable par moments ! (pour ne pas dire tous le temps).

Je remercie tout particulièrement mes parents et mes quatre frères, Choukri, Redwan, Khalid et Diden sans qui je suis ce que je suis aujourd'hui. Je remercie aussi ces personnes pour l'aide et le soutien qu'elles m'ont apporté tout au long de ma thèse ; Soraya Mokhtari, Ghozielle Mokhtari, Mounir Moukhtari, Zhoheir Sabeur, Radia Sabeur, Rokia & Ablekader Boudjeltia, Soraya Brahim-Mazari, Fatia Yahya.